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EN EL PROCEDIMIENTO 
SE INCAUTÓ UN ARMA 
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EN LA CLASE POLÍTICA 
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EMPRESA A CARGO RESPONDIÓ INQUIETUDES 

COMUNIDADES EN ALERTA 
POR PROYECTO ELÉCTRICO
La iniciativa Kimal-Lo Aguirre considera una línea de transmisión 
de más de 1.300 kilómetros que cruza por algunas localidades de la 
región, por lo que sus habitantes han expresado su preocupación 
ante la posibilidad de que esta megaobra afecte su calidad de vida y 
el turismo, además de la flora y fauna nativa. 02-03
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Comunidades de la región en alerta por 
megaproyecto eléctrico Kimal-Lo Aguirre

EMPRESA A CARGO RESPONDIÓ INQUIETUDES

Comunidades agrícolas y juntas de vecinos expresaron su preocupación por el megaproyecto 
eléctrico que eventualmente afectaría su calidad de vida. 

FOTO REFERENCIAL 

La iniciativa considera una línea de transmisión de una 
extensión de más de 1.300 kilómetros. Habitantes de diversas 
localidades de Elqui y Limarí sin embargo, expresan su 
preocupación, ya que temen que el proyecto afecte el turismo 
y su calidad de vida, así como también, genere eventuales 
daños a sitios arqueológicos, y a la flora y fauna nativa. 

Hace algunos años se dio curso al 
proceso de licitación del megaproyecto 
Kimal-Lo Aguirre, el cual consiste en 
una gran línea de transmisión que se 
inicia en la Región de Antofagasta, 
atraviesa las regiones de Atacama, 
Coquimbo y Valparaíso, y finaliza en 
la Región Metropolitana. 

Dicha iniciativa tendría una exten-
sión de 1.342 kilómetros, e incluiría 
2.686 torres y dos subestaciones, 
según información publicada en el 
propio sitio web de “Conexión Kimal-
Lo Aguirre”. 

En ese contexto, diferentes comu-
nidades agrícolas y organizaciones 
sociales de la Región de Coquimbo, se 
muestran preocupadas, pues reclaman 
la poca comunicación de parte de la 
empresa a cargo de la iniciativa.

Así lo asegura el presidente de la 
comunidad agrícola El Divisadero de 
Punitaqui, Alex Araya. “Hay mucha 
información que no se está dando 
como corresponde. La empresa habla 
de una franja, y se concentran en eso, 
pero la problemática es mucho más 
profunda”, indicó. 

AFECTACIONES A LA 
CALIDAD DE VIDA 

Precisamente, uno de los temores 
de los potenciales afectados es que la 
construcción de la línea de transmisión 
afecte su la calidad de vida, así como 
la flora y fauna nativa de la región. 

“Nosotros no nos oponemos porque 
sí, es porque tenemos muchas obser-
vaciones que necesitan respuesta. Este 
proyecto lo están llevando de manera 
muy acelerada, pero tienen mucho en 
contra. He hablado con comunidades 
indígenas y agrícolas de Atacama, y 
ellos también se oponen, porque es 
un proyecto demasiado dañino para 
las personas. Es importante partir 
mencionando la parte humana, pero 
esta franja también va intervenir en 
especies endémicas. Por todo eso 
nosotros estamos dando la pelea, 
incluso contratamos un equipo de 
abogados que han visto toda la parte 
técnica”, señaló Alex Araya. 

Similares palabras tuvo el presidente 
de la comunidad agrícola Jiménez y 
Tapia de Combarbalá, Marcelo Araya, 
quien aseguró que “durante la etapa 
de construcción habrá apertura de 
caminos, traslado de material, paso 
de camiones de alto tonelaje, que van 
a generar ruidos y polución, y eso va 
afectar nuestras vidas, así como tam-
bién la destrucción de flora y fauna. 
Lo más probable es que así suceda. 

En la etapa de operación no sabemos 
cómo esto va afectar la salud de las 
personas y la biodiversidad, porque 
una línea con altísima tensión puede 
afectar las bandadas de aves, así 
como la vida de las personas”, señaló.

En la misma línea, el comunero 
combarbalino agrega otra preocu-
pación: la eventual destrucción de 
sitios arqueológicos. 

“Acá tenemos innumerables sitios 
arqueológicos, pero muchos no están 
ni catastrados. Entonces si pasa una 
excavadora lo más probable es que ni 
adviertan que se toparon con petrogli-
fos o algún vestigio de asentamiento 
precolombino, que son muy comunes 

en esta zona”, apuntó. 

TURISMO 
Otra de las grandes preocupaciones 

es la eventual afectación a la actividad 
turística, tal como lo señala Zulema 
Cartagena Cerda, presidenta de la 
junta de vecinos N° 25 de El Molle, 
en la comuna de Vicuña 

“Nosotros llevamos más de un año 
conversando con la empresa, y le 
hemos manifestado que no estamos 
de acuerdo con que se instalen torres 
en El Molle, porque somos un pueblo 
turístico, somos la puerta al Valle del 
Elqui, tenemos hoteles y restaurantes, 

además de muchos habitantes de la 
tercera edad, y con enfermedades. Por 
eso hemos estado en muchas reunio-
nes, e incluso nos hemos asesorado 
con el diputado Ricardo Cifuentes”, 
afirmó la dirigente vecinal. 

“Esto también nos va dañar los ani-
males, como loros. Acá hay pueblos 
indígenas, cementerios indígenas, y 
así tenemos un montón de cosas que 
se pueden ver afectadas por estas 
torres”, agregó. 

Y si bien desde el Valle el Elqui han 
enfatizado más en los eventuales 
riesgos para la actividad turística, 
desde otros puntos de la región no 
se quedan atrás, y así lo menciona 
Marcelo Araya desde Combarbalá. 
“Se verá afectado el paisaje, porque 
son torres de 85 metros de altura, lo 
que va cambiar todo el panorama y 
nuestro paisaje rústico con potencial 
turístico”, apuntó. 

PETICIÓN DE LA COMUNIDAD 
En este contexto, desde algunas 

comunidades se han levantado algunas 
propuestas que se han entregado a 
la empresa. 

Así lo asegura Zulema Cartagena, 
quien explica que “nosotros le pro-
pusimos a la empresa un cambio de 
trazado, porque no queremos torres 
en El Molle. Acá como junta de ve-
cinos hemos contratado abogados, 
también contamos con un ingeniero 
eléctrico, nos está apoyando el alcalde 
de Vicuña, y mucha más gente se nos 
ha sumado, para hacer esta propuesta 
en representación de todo el pueblo”, 
declaró la dirigente vecinal. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“DISEÑAMOS UNA 
ALTERNATIVA DE TRAZADO 
QUE BUSCÓ ENCONTRAR 
EL MEJOR EQUILIBRIO 
ENTRE LAS DEMANDAS 
DE LOS TERRITORIOS, 
LAS NECESIDADES DE 
PRESERVACIÓN Y EL 
CUIDADO DEL MEDIO 
AMBIENTE, CON LA 
FACTIBILIDAD TÉCNICA”
ISABEL CANDIA
JEFA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL 
PROYECTO
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Por su parte, Marcelo Araya apun-
ta a eventuales compensaciones 
económicas que deben recibir los 
comuneros que se vean obligados a 
dejar sus terrenos. “Queremos que 
consideren todas las externalidades 
negativas, y que sean compensadas. 
Pedimos que nos informen de todas 
las afectaciones y se hagan cargo de 
todo lo que va afectar el proyecto. 
Queremos que se generen todas las 
medidas de mitigación necesarias, así 
como las compensaciones económicas 
en caso de ser necesario. Si alguien 
tiene que ser trasladado, debe ser 
compensado en su justa medida y 
su justo valor”, señaló. 

RESPUESTA DE LA EMPRESA 
Consultada por El Ovallino, la jefa de 

Participación Ciudadana del proyecto, 
Isabel Candia, explica que la Conexión 
Kimal-Lo Aguirre “comenzó el rela-
cionamiento en el territorio desde la 
adjudicación del proyecto, llevando 
a cabo un proceso de Participación 
Ciudadana Anticipada que se extendió 
por más de un año antes del ingreso 
a evaluación ambiental. Durante este 
periodo dimos a conocer la empresa 
y el proyecto, nos reunimos con las 
comunidades, los líderes sociales, 
autoridades locales, y escuchamos 

todas las inquietudes que nos fueron 
planteadas. Asimismo, se realizó una 
presentación del área de influencia 
del proyecto a todas las comunidades, 
para una vez realizados los estudios 
de los componentes ambientales 
allí presentes, presentar el trazado”, 
afirmó la ejecutiva. 

Es así que, en el contexto de esa 

participación ciudadana, asegura, 
“diseñamos una alternativa de tra-
zado que buscó encontrar el mejor 
equilibrio entre las demandas de 
los territorios, las necesidades de 
preservación y el cuidado del medio 
ambiente, con la factibilidad técni-

ca, y con ello procurar minimizar los 
impactos ambientales y sociales, lo 
que nos ha obligado muchas veces 
a tener desafíos constructivos im-
portantes, ya que al tratar de reducir 
los impactos en las comunidades 
se ha ido un poco más cercana a la 
cordillera”, puntualizó. 

En ese sentido, Isabel Candia enfatiza 
en que “en el marco del proceso de 
evaluación del Estudio de Impacto 
Ambiental por parte de la autoridad 
ambiental, el 12 de febrero finalizó el 
proceso de Participación Ciudadano 
(PAC) liderada por el Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA). A partir 
de ese levantamiento tendremos 
un ICSARA (Informe Consolidado 
de Aclaraciones, Rectificaciones o 
Ampliaciones) Ciudadano, que reunirá 
todas las observaciones y solicitudes 
de información que contestaremos 
al igual el ICSARA Técnico”. 

“Es relevante señalar que, según 
lo que hemos visto en todos los te-
rritorios y comunidades” - agregó 
- “existe un consenso de que este 
proyecto es relevante para el país y 
que debe llevarse a cabo porque es 
importante para la transición energé-
tica, las metas de descarbonización 
y el desafío creciente de conectar a 
las personas y las comunidades con 
energías limpias”, concluyó.

“DURANTE LA ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN HABRÁ 
APERTURA DE CAMINOS, 
TRASLADO DE MATERIAL, 
PASO DE CAMIONES DE 
ALTO TONELAJE, QUE 
VAN A GENERAR RUIDOS 
Y POLUCIÓN, Y ESO VA 
AFECTAR NUESTRAS VIDAS, 
ASÍ COMO TAMBIÉN LA 
DESTRUCCIÓN DE FLORA Y 
FAUNA”
MARCELO ARAYA
PRESIDENTE DE LA COMUNIDAD AGRÍCOLA 
JIMÉNEZ Y TAPIA 

NOSOTROS LLEVAMOS MÁS 
DE UN AÑO CONVERSANDO 
CON LA EMPRESA, Y LE 
HEMOS MANIFESTADO 
QUE NO ESTAMOS DE 
ACUERDO CON QUE SE 
INSTALEN TORRES EN EL 
MOLLE, PORQUE SOMOS UN 
PUEBLO TURÍSTICO, SOMOS 
LA PUERTA AL VALLE DEL 
ELQUI”
ZULEMA CARTAGENA CERDA 
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS N° 
25 DE EL MOLLE 



EL OVALLINO  JUEVES 15 DE FEBRERO DE 2024CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Homenajes póstumos a expresidente Piñera 
generan falta de acuerdos en la clase política

A RAÍZ DE UNA SOLICITUD DE RENOMBRAR AVENIDA CUATRO ESQUINAS

Distintos actores locales coincidieron que una buena forma de homenajear a la figura del expresidente, sería agilizando la restauración de la 
Casa Piñera.

LAUTARO CARMONA

Desde cambiarle el nombre 
a una calle o bautizar una 
plaza, son algunas de las 
ideas que podrían surgir tras 
la muerte del exmandatario, 
pero actores locales recalcan 
que por ahora, habría otras 
prioridades y que, además,  
habría que plebiscitar la 
idea.

El pasado martes, el exgobernador 
de Elqui y actual militante del partido 
Demócratas, Marcelo Gutiérrez, hizo 
entrega de un oficio al alcalde de La 
Serena, Roberto Jacob, donde pidió 
reconocer el legado del expresidente 
Sebastián Piñera, con el cambio de 
nombre de una calle, puntualmente 
la Avenida Cuatro Esquinas.

Consultado al respecto, el edil Roberto 
Jacob, en primer lugar comentó que 
“en pedir no hay engaño, por lo tanto 

a raíz de todo lo que ha sucedido con 
el expresidente hoy día, algunos par-
tidarios quieren ponerle el nombre”. 

No obstante, aseguró que “no es 
llegar y cambiar el nombre de una calle. 
Tiene muchas cosas. Primero, tiene 

que pasar por la comisión de calles, 
después de eso tiene que pasar por 
el COSOC, que es quien ve la situa-
ción. Una vez que el lo vean vuelve al 
concejo, pero aparte de eso también 
tiene otro inconveniente: que todos 
los habitantes de Cuatro Esquinas 
tienen que cambiar sus escrituras, la 
documentación y ese es un costo que 
no es menor y que también tendrían 
que pagar los vecinos”, explicó en 
cuanto procedimiento. 

Además, enfatizó en que habría que 
consultar con los vecinos sobre lo que 
ellos piensan, “porque no podemos 
dejar a nadie de lado en una situación 
de este tipo. Así que por lo tanto 
vamos a seguir los conductos que 
corresponden. No vamos a desechar. 
Nosotros revisamos todas las peti-
ciones en el mérito de lo que se está 
pidiendo y tomaremos la resolución 
que corresponda en su momento”.

Por su parte, el concejal de La 
Serena Félix Velasco, aseguró que 
“hay prioridades y son muchas: en 
seguridad, en ordenamiento, a las 
que debemos abocarnos y que creo 
que una decisión así nos entrampa-
ría en una discusión política. En mi 
caso particular, respetando la figura 
del exmandatario, creo que no es el 
momento para hacerlo y que además 
esa decisión no puede pasar por 11 
personas, que son los 10 concejales 
y el alcalde”, afirmó. 

“Una decisión tan importante como 
el cambio de nombre de una avenida 
debe plebiscitarse con la comunidad, 

pero hoy día yo creo que hay otras 
prioridades. Quizás más adelante se 
pueda hacer esto para que la ciudada-
nía opine. Pero hoy día hay diferentes 
prioridades de la comuna en materia 
de ordenamiento, de limpieza, de 
seguridad, de desarrollo económico, 
turístico, de transporte y tantas otras 
más en la ruralidad a las que nos 
debemos abocar”, recalcó. 

Por su parte, la concejal de La Serena, 
Daniela Norambuena, argumentó que 
es muy importante valorar la obra y el 
nombre del expresidente Sebastián 
Piñera, pero tal vez, a su juicio, el 
nombramiento podría ser para una 
plaza, un parque, una nueva obra o la  
calle de un nuevo conjunto residencial. 

“Creo que en este momento lo me-
jor que podemos hacer es agilizar el 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo

HAY PRIORIDADES Y SON 
MUCHAS: EN SEGURIDAD, 
EN ORDENAMIENTO, 
A LAS QUE DEBEMOS 
ABOCARNOS Y QUE CREO 
QUE UNA DECISIÓN ASÍ 
NOS ENTRAMPARÍA EN UNA 
DISCUSIÓN POLÍTICA”

FÉLIX VELASCO
CONCEJAL DE LA SERENA
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proceso con apoyo del municipio para 
la Casa Piñera que sigue esperando 
su reconstrucción. Creo que debe-
mos avanzar, concentrándonos en las 
prioridades y debemos ser respetuo-
sos con la historia y tradición de las 
calles emblemáticas de la comuna. 
No comparto la idea de renombrar 
calles principales de la ciudad, por lo 
que significa el proceso”, argumentó.

En todo caso, Norambuena asegu-
ró que comparte la idea de que se 
debe dejar un legado en la ciudad, 
pues “fue tanto el cariño que tuvo 
del expresidente Piñera, con quien 
se levantaron importantes proyec-
tos, como el mejoramiento del Faro 
Monumental, donde se le podría poner 
una placa en su honor, por ejemplo, u 
otras ideas donde podamos destacar 
su legado y obras”.

CASA PIÑERA DEBERÍA 
SER UNA PRIORIDAD 

Por su parte, Adriana Peñafiel, ex 
alcaldesa de La Serena y militante 
histórica de RN, explicó que “ini-
ciativas como las que ya se están 
proponiendo van a surgir. Es natural 
y es lógico por el liderazgo que tuvo 
el Presidente Sebastián Piñera y de 
la importancia histórica y política 
que ha tenido para el país, la región 
y para el sector”.

 A juicio de Peñafiel, lo valioso es 
recoger las distintas propuestas de 
la ciudadanía. “Ahí las que puedan 
llegar, que son de carácter público, 
son naturalmente las que van a tener 
que entrar a debatirse en las instan-
cias que son las propias y quien las 
recoge es el municipio de La Serena”. 

Además, puntualizó que “en lo 
inmediato y es lo que se está de-
sarrollando, es que se apure cuanto 
antes la recuperación de la Casa 
Piñera, que fue afectada por un 
siniestro y que está en proceso de 
evaluación. La universidad que la 
administra debería agilizar cuando 

antes los trámites y entregar los 
antecedentes que estarían faltando, 
por lo que una demora como lo hay 
hasta ahora es inexplicable”.

PARLAMENTARIOS 
ANALIZAN LA IDEA 

Para el senador Matías Walker en 
distintas comunas “ha nacido espon-
táneamente, sobre todo por quienes 
fueron colaboradores y autoridades 
del gobierno del Presidente Piñera, 
iniciativas de esta naturaleza”, ase-
guró, ante lo cual, le parece “atendible 
que, obviamente, deba pasar por 
procesos de participación ciudadana, 
donde los consejos comunales y de 

la sociedad civil tienen mucho que 
decir. Pero me parece loable que ex 
colaboradores de su gobierno tengan 
dicha iniciativa”, sostuvo.

En tanto, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, calificó la idea como un 
buen reconocimiento, “pero tam-
bién creo que es importante que 
se gestione y se ejecute lo que es 
la remodelación de la Casa Piñera, 
inmueble que fue del presidente y 
en la cual perfectamente se podría 
hacer un museo en su honor”. 

“Pero creo que acá, antes de poner 
el nombre a las calles, si bien es 
una buena idea, hay que restaurar 
sí o sí la Casa Peñera y ahí hacer 
un reconocimiento y un museo a 
un Presidente de la República que 
estuvo muy ligado a la ciudad de La 
Serena”, complementó.

Finalmente, la diputada Carolina 
Tello enfatizó en que las decisiones 
como la de renombrar una avenida 
o una calle recaen en el municipio y 
concejo comunal. “Son ellos quie-
nes evalúan la pertinencia de dicha 
posibilidad. Me parece que, más allá 
del acto particular que pueda hacer 
una persona, es relevante conocer 
también la opinión de los vecinos de 
la comuna y si consideran -o no- que 
ese tipo de reconocimiento en parti-
cular posee los méritos suficientes 
en este caso”. 

EN LO INMEDIATO Y 
ES LO QUE SE ESTÁ 
DESARROLLANDO, ES 
QUE SE APURE CUANTO 
ANTES LA RECUPERACIÓN 
DE LA CASA PIÑERA, QUE 
FUE AFECTADA POR UN 
SINIESTRO” 

ADRIANA PEÑAFIEL
EX ALCALDESA DE LA SERENA

EN PEDIR NO HAY ENGAÑO, 
POR LO TANTO A RAÍZ DE 
TODO LO QUE HA SUCEDIDO 
CON EL EXPRESIDENTE HOY 
DÍA, ALGUNOS PARTIDARIOS 
QUIEREN PONERLE EL 
NOMBRE”
ROBERTO JACOB 
ALCALDE DE LA SERENA

Más información:  La Serena (51) 2 200410 • (51) 2 200424 - Coquimbo: (51) 2 200405    info@edn.cl  - admventas@edn.cl

•Libros terminación fina     
•Anuarios y Memorias

•Catálogos de productos      
•Papelería publicitaria

•Agendas y cuadernos corporativos      
•Distribución y más

 

COTIZA TU PROYECTO 

C O N  N O S O T R O S
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CALENDARIO DE LICITACIÓN 
PROPUESTA PUBLICA N°160/2023
“CONCESION 8 LOCALES MERCADO 
MUNICIPAL DE OVALLE”

JONATHAN ACUÑA ROJAS - ALCALDE

14 DE FEBRERO DE 2024

DEL DÍA 19 DE FEBRERO AL 01 DE MARZO DE 2024

DESDE EL DÍA 4 DE MARZO AL 8 DE MARZO DE 2024, EN OFICINA DE 
PARTES DE LA MUNICIPALIDAD, ARIZTIA PONIENTE N°7, OVALLE. (POR 
ESCRITO A TRAVES DE INGRESO POR OFICINA DE PARTES)

6 DE MARZO DE 2024, 10.00 HRS. DE LA MAÑANA, MERCADO 
MUNICIPAL, INDEPENDENCIA N°362, PRESENTARSE EN OFICINA DEL 
ADMINISTRADOR PARA FIRMA DE ASISTENCIA

DESDE EL DÍA 12 DE MARZO AL 15 DE MARZO DE 2024, EN PANEL 
INFORMATIVO DE LA MUNICIPALIDAD Y EN PANEL INFORMATIVO DEL 
MERCADO MUNICIPAL.

DESDE EL 18 DE MARZO DE 2024, HASTA LAS 14.00 HRS. DEL DIA 28 
DE MARZO DE 2024, SE RECIBIRAN LOS SOBRES CON OFERTA, 
OFICINA DE PARTES DE LA MUNICIPALIDAD, ARIZTIA PONIENTE N°7, 
PRIMER PISO, OVALLE.

 09.30 HRS DE LA MAÑANA, DEL JUEVES 4 DE ABRIL DE 2024, SALON 
AUDITORIUM MUNICIPAL, CALLE PESCADORES N°168, OVALLE.

PUBLICACION

ENTREGA DE BASES

PERIODO DE CONSULTAS

VISITA A TERRENO

PUBLICACION DE RESPUESTAS Y ACLARACIONES 

PRESENTACION DE OFERTAS 

APERTURA 

LLAMADO A CONCURSO
Escuela Particular N°93 de Cerrillos de Rapel

Comuna de Monte Patria RDB844-3
llama a concurso para:

PROFESOR BÁSICO DE INGLÉS 
3 Horas

requisitos los establecidos por la ley 19070/91

Recepción de antecedentes
LOS CARRERAS 274, OVALLE

escuelan93@hotmail.com

Región registró una baja en víctimas de 
homicidios durante primer semestre de 2023

CON UNA TASA DE 3,9 ASESINATOS POR 100 MIL HABITANTES

De acuerdo al “Informe Nacional de Víctimas de Homicidio”, 
Coquimbo es una de las nueve regiones que, en sintonía con 
el escenario a nivel nacional, registró una disminución en sus 
cifras. Un experto analiza los números y aborda los principales 
factores detrás de las variaciones que muestra el estudio. 

El Centro para la Prevención de 
Homicidios y Delitos Violentos publicó 
el “Informe Nacional de Víctimas de 
Homicidios en Chile”, correspondiente 
al primer semestre de 2023. El estudio 
recopiló las cifras y datos de personas 
que fallecieron a causa de este crimen 
en el período mencionado, mostrando 
una disminución a nivel nacional.

De acuerdo a este informe, la Región 
de Coquimbo registró una tasa de 3,9 
homicidios por cada 100 mil habitan-
tes, lo que representa una disminución 
del 11,4% respecto a igual periodo del 
año anterior, cuando se alcanzó los 
4,4 homicidios tras una fuerte alza. 
Además, es una de las nueve regio-
nes del país que muestran números 
a la baja en cuando a la cantidad de 
víctimas de asesinatos.

De acuerdo al general en retiro de 
Carabineros y magíster en Criminología, 
Jorge Tobar, los números muestran 
“un descenso significativo”. El ex-
perto recordó, eso sí, que las cifras 
corresponden a la primera parte del 
año pasado, por lo que es necesario 
también esperar las cifras del segundo 
semestre y el total anual, que debiesen 
ser publicadas en los próximos meses.

De acuerdo a Tobar, existen diferentes 
factores que pueden incidir en esta 
disminución, “tanto gubernamentales 
como ambientales”, ya que “nunca las 

bajas de delitos en lo criminológico 
responden a sólo un factor. Siempre 
son varios que se suman y dan este 
resultado”.

“Puede haber mucha acción del 
Gobierno y las policías. La política 
pública puede haber reaccionado y 
haber logrado este descenso, como 
también puede haber cuestiones de 
carácter ambiental, como el compor-
tamiento de los grupos criminales”, 
profundizó.

En informe ubica a la Región de 
Coquimbo en quinto lugar en cuanto 
a la tasa de personas víctimas de 
homicidio. Coincidentemente, los 
puestos más altos son ocupados 
por las regiones del norte: Arica y 
Parinacota tiene una tasa de 7,3 ho-
micidios por cada 100 mil personas; 
Tarapacá con un 7, Antofagasta un 
4,5 y Atacama un 4,1. 

Esto, podría tener su explicación en 
uno de los tantos factores detrás del 
aumento de homicidios en los últimos 
cinco años en el país: la inmigración 

ilegal.
Coquimbo, en tanto, “está en la media 

de la tabla. Es bastante inferior su 
tasa respecto de las otras regiones”, 
mencionó Tobar.

El general en retiro, quien fuera jefe 
de la IV Zona de Carabineros en sus 
últimos años de servicio, señala que 
“yo creo que en Coquimbo las cosas 
se están haciendo bien”.

“Estamos en un quinto lugar, es 
cierto, pero hay que recordar que hay 
regiones que bajan y otras que suben, 
eso es relevante. Coquimbo es de 
las regiones que están bajando. Eso 
habla de que las distintas acciones 
que se están llevando a cabo deben 
haber tenido una incidencia, eso es 
indiscutible”.

NO TODO ES CRIMEN ORGANIZADO
El informe muestra además una 

comparativa desde 2018 a 2023, 
donde es posible ver que, pese a estas 
variaciones, en los últimos años hay 
un aumento de víctimas de homicidio 
en el país. Así, por ejemplo, a nivel 
nacional, en el año 2018, la tasa por 
100 mil habitantes era de 2,3, mientras 
que hoy es de 3,2. En Coquimbo era 
de 2,7 y en 2023 de 3,9.

Se registra a modo general, un alza 
desde 2020. 

“Se vio muy seriamente afectado 
por el estallido social, luego por una 
pandemia. Sumado un tercer evento, 
es la inmigración ilegal que dio origen 
a diversas transformaciones en el 
mundo delictual, porque irrumpe el 
crimen organizado transnacional. Ese 
‘apellido’ es super relevante, porque 
en Chile ya existía el crimen organi-

zado, pero lo que viene a cambiar el 
panorama muy dramáticamente es 
la irrupción del crimen organizado 
transnacional”, dijo Tobar.

Ahora bien, el experto indica que 
hay análisis importantes que hacer 
respecto a las características del 
delito en el informe, frente a las que 
“hay que ser un poco más cuidadoso”, 
advierte.

Esto, en relación a que se tiene a 
pensar que la alta tasa de homicidios 
tiene directa relación con el crimen 
organizado, lo que en muchos casos 
no es efectivo.

“Ciertamente, los indicadores de 
homicidios cometidos por el crimen 
organizado, que son dos (un imputado 
desconocido y uso de arma de fuego) 
ha crecido. Ciertamente es así y cabe 
concluir que hay crimen organizado 
detrás de homicidios que hemos visto 
en el último tiempo, pero hay otros 
que no responden a estas causas, sino 
a falta de mecanismos de resolución 
de conflictos”, explicó. 

En ese punto, señala que suelen ser 
aquellos crímenes donde media un 
arma cortopunzante, por ejemplo, en 
riñas y otros donde se usa un objeto 
contundente, principalmente en aque-
llos que ocurren al interior del hogar.

“No hay que desatender que las cau-
sas del homicidio son múltiples, más 
allá del crimen organizado”, señaló.

En el apartado de Caracterización, 
el informe muestra que en el 90,2% 
de los casos del primer semestre del 
2023, las víctimas de homicidios 
son hombres. La mayoría pertenece 
al grupo etario de 18 a 29 años y 
en su mayoría son de nacionalidad 
chilena (82,9%). Por otro lado, los 
principales mecanismos son armas 
de fuego y objetos cortopunzantes 
y el lugar más frecuente de agresión 
es la vía pública.

EL CAMINO A LAS SOLUCIONES
Frente a este panorama, el general 

(R) Jorge Tobar indica que “el Estado 
no enfrenta la criminalidad a partir de 
las instituciones, sino que las enfrenta 
a partir de una política pública que 
articula a las instituciones”. Estas, 
indica, “van más allá de lo policial, 
penal y carcelario”.

“Yo diría que, en términos criminoló-
gicos, de política pública y evidencia 
comparada, incluye a todo el espectro 
institucional del Estado. Aquí todos 
los ministerios tienen que ver con 
cómo disminuimos los delitos, desde 
el Ministerio de Salud al de Educación, 
Vivienda y Obras Públicas. Todos tienen 
algo que decir sobre esto”, agregó.

DIEGO GUERRERO
Región de Coquimbo
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En la noche del pasado martes 13 de febrero se registró un fatal accidente 
en la ruta 5, a la altura del kilómetro 318, sector Mantos de Hornillos, cuando 
un camión volcó en la carretera. 

Las causas del incidente son materia de investigación según lo informó el ma-
yor Erwin Orellana, comisario de la Tercera Comisaría de Carabineros de Ovalle. 

“Aproximadamente a las 22:00 horas se produjo un trágico accidente en la 
calzada poniente de la ruta 5, específicamente en el kilómetro 318. Un con-
ductor de un tractocamión perdió el control del móvil por razones desconocidas, 
lo que resultó en un volcamiento, seguido de un impacto contra las barreras de 
contención, resultando lamentablemente fallecido un conductor de 29 años 
de edad. Es importante destacar que el conductor viajaba sin otros ocupantes 
en el vehículo”, informó el comisario. 

Desde el Ministerio Público instruyeron diligencias a la Sección de Investigación 
de Accidentes de Tránsito (SIAT) de Carabineros, quienes deberán esclarecer 
e informar las causas de este suceso. 

Este martes, carabineros de 
la Tenencia Punitaqui fueron 
alertados sobre un robo que 
se estaba llevando a cabo en 
la empresa envasadora de agua 
APR La Higuera. 

Al llegar al lugar, el personal 
policial avistó a un individuo 
con las características propor-
cionadas por los denunciantes, 
procediendo a la detención de 
un hombre de 23 años de edad. 

Así también se procedió a la 
recuperación de la totalidad de 
las especies sustraídas, inclu-
yendo dinero en efectivo y un 
arma de fuego de aire compri-
mido, que habría sido utilizada 
por el antisocial. 

“La rápida respuesta y acción del personal de Carabineros de la Tenencia 
Punitaqui fue fundamental para la detención del individuo y la recupe-
ración de todas las especies robadas, así como la incautación del arma 
utilizada por el delito, que corresponde a una pistola de aire comprimido. 
El imputado fue puesto a disposición de los tribunales de justicia, para 
su audiencia y control de detención”, informó el comisario de la Tercera 
Comisaría de Carabineros de Ovalle, mayor Erwin Orellana. 

UN DETENIDO POR 
ROBO CON VIOLENCIA E 
INTIMIDACIÓN EN PUNITAQUI

UN FALLECIDO TRAS VOLCAMIENTO DE CAMIÓN EN LA RUTA 5

EL OVALLINO

BREVES



EL OVALLINO  JUEVES 15 DE FEBRERO DE 2024DEPORTES08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Academia Municipal Ovalle logra 
positivos resultados en la Chiloé Cup

JÓVENES OVALLINOS SE PROYECTAN EN EL DEPORTE 

Academia de Fútbol Municipal Ovalle, categoría 2014, segundo lugar en “Copa Oro”Academia de Fútbol Municipal Ovalle, categoría 2012 B, tercer lugar en “Copa Oro”. 
CEDIDACEDIDA

La categoría 2012 A ganó el 
primer lugar en “Copa Plata”, 
mientras la 2012 B se quedó 
con el tercer lugar en la 
“Copa Oro”. Por su parte, la 
categoría 2014 se quedó con 
el segundo lugar en la “Copa 
Oro” de su serie. 

Durante el verano se desarrollan 
diferentes campeonatos de fútbol 
infantil a lo largo del país, siendo uno 
de ellos la denominada Chiloé Cup. 

Este campeonato tiene una primera 
fase de grupos, en donde los dos 
primeros clasifican a la “Copa Oro”, 
los terceros compiten por la “Copa 
Plata”, mientras los cuartos hacen 
lo propio en la “Copa Bronce”. Este 
sistema de torneo permite que los 
niños puedan seguir compitiendo, 
independientemente del lugar que 
hayan obtenido. 

Hasta este campeonato se trasladó 
la Academia de Fútbol Municipal 
Ovalle con tres categorías, 2012 A, 
2012 B y 2014, quienes obtuvieron 
positivos resultados. 

En el caso de la serie 2012 A, el 
equipo quedó en tercer lugar de la 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Academia de Fútbol Municipal Ovalle, categoría 2012 A, primer lugar en “Copa Plata”.
CEDIDA

fase de grupos, lo que le permitió 
disputar la “Copa Plata”, la cual 
ganaron tras vencer en la final a 
Torino. 

Por su parte, la serie 2012 B obtuvo 
el primer lugar de su grupo, ante lo 
cual clasificaron a la “Copa Oro”. En 
esta instancia los ovallinos quedaron 
eliminados en las semifinales, pero 
eso no les impidió alcanzar el podio, 
ya que se quedaron con el tercer 
lugar tras vencer en la definición 

a penales a Real Salamanca. 
El monitor a cargo de las dos se-

ries 2012 fue Matías Rojas, quien 
comenta los logros de sus dirigidos, 
“hice dos nóminas con la idea de ir 
a competir, nuestra idea era sacar 
el mayor logro posible dentro de la 
competencia. Los niños iban con 
mentalidad ganadora, concentrado 
en sacar un lugar alto, pero tam-
bién queríamos darles rodaje, para 
enfrentar este año el campeonato 

ACEFA, que es un torneo que se nos 
ha hecho esquivo”, indicó. 

La otra categoría ovallina partici-
pante, 2014, clasificó a la “Copa 
Oro” tras conseguir el primer lugar 
de su grupo. Así fueron pasando 
etapas hasta llegar a la final.

Si bien perdieron en la definición 
del título, el monitor de la cate-
goría, Robinson Barrera, destaca 
que quedaron satisfechos, ya que 
en primera instancia no se habían 
planteado luchar por la copa. 

“Nosotros fuimos a este campeo-
nato con la intención de participar y 
para que los niños la pasaran bien, 
pero en el camino se nos fueron 
dando las cosas, lo que nos permitió 
alcanzar este segundo lugar. Estoy 
contento por el trabajo de los niños, 
logramos adaptarnos a la forma de 
juego”, señaló. 

“La 2014 es una categoría que va 
bien encaminada, porque son varios 
torneos en los que han peleado las 
fases finales, hay que mejorar al-
gunos detalles, pero es todo parte 
de la formación. En general como 
academia queremos seguir mejorando 
para lograr nuevos objetivos, sobre 
todo en el ámbito de la formación”, 
agregó.  

De esta manera, la Academia de 
Fútbol Municipal Ovalle continúa 
cosechando logros en su misión 
formativa, permitiendo que niños, 
niñas y jóvenes ovallinos se puedan 
desarrollar a través del deporte y la 
sana competencia.
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